

Laicos por vocación, llamados a la misión

Este domingo celebramos la Solemnidad de Pentecostés y el Día de la Acción Católica y del Apostolado Seglar, bajo el lema “Laicos por vocación llamados a la misión”. El delegado de Apostolado Seglar, José Carlos Pérez, invita a todos «a celebrar este día con intensidad y alegría» y a recordar que «hay diversidad de ministerios, carismas y vocaciones específicas en las que los laicos, con su estilo de vida, acercan a Jesús a los demás de forma sencilla pero directa». Por otro lado, en fechas previas a Pentecostés, la Diócesis de Málaga ha puesto en marcha la experiencia Cuatro40, de la que nos hablan en esta publicación.

PEXELS/ PAVEL DANILYUK

PÁGINA 3



HA FALLECIDO EL SACERDOTE JUAN RUIZ VILLANUEVA

Nacido en Cortes de la Frontera, desarrolló su ministerio en la Axarquía y en las parroquias malagueñas de las Flores, San Juan de Dios, las Angustias o San Pedro, entre otras. También fue delegado diocesano de Cáritas.



JUBILEO 2025

El Papa entrega la Bula de Convocatoria

PÁGINA 4

CELEBRAMOS

PENTECOSTÉS

Por Antonio Moreno

DE LA SECUENCIA DE PENTECOSTÉS

*Ven, Espíritu divino,
manda tu luz desde el cielo.
Padre amoroso del pobre;
don, en tus dones espléndido;
luz que penetra las almas;
fuente del mayor consuelo.*

*Ven, dulce huésped del alma,
descanso de nuestro esfuerzo,
tregua en el duro trabajo,
brisa en las horas de fuego,
gozo que enjuga las lágrimas
y reconforta en los duelos.*

(...)

*Reparte tus siete dones,
según la fe de tus siervos;
por tu bondad y tu gracia,
dale al esfuerzo su mérito;
salva al que busca salvarse
y danos tu gozo eterno. Amén*

ESPÍRITU SANTO, EL GRAN OLVIDADO EN NUESTRAS ORACIONES

«El Espíritu Santo no debe ser el gran olvidado en nuestras oraciones», ha dicho el papa Francisco. Al igual que nos referimos a Jesús y al Padre, no tenemos que olvidar que necesitamos continuamente del Espíritu, de su fortaleza, de su sabiduría, de los siete dones, en definitiva, que la tradición le otorga para llevar adelante nuestra vida cristiana.

En la Diócesis de Málaga contamos con dos iglesias dedicadas al Espíritu

Santo: una, la parroquia de la localidad de Pujerra, y otra, la iglesia rondeña que forma unidad pastoral con Santa María la Mayor. La dedicación de esta parroquia a la tercera persona de la Santísima Trinidad se debe a que la toma de Ronda tuvo lugar precisamente el día de Pentecostés. También contamos con un colegio diocesano de nombre Espíritu Santo, concretamente en la barriada malagueña de Dos Hermanas.



App Diócesis Málaga



@diocesismalaga



@diocesismalaga.es



facebook.com/diocesismalaga



youtube.com/diocesisTV

RAFAEL J. PÉREZ PALLARÉS
DELEGADO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOCIAL



Primeras comuniones

El mes de mayo, tradicionalmente, es el mes de las primeras comuniones. En nuestra diócesis se ofrece la posibilidad de celebrarlas durante todo el año. Es buena opción: te alejas de la oferta de mercado, los sitios para la posterior celebración suelen estar menos concurridos y consecuentemente son más baratos; se evita la aglomeración en la ceremonia y el consiguiente insoportable ruido que algunas comuniones soportan por la falta de educación de determinados invitados; se propicia una atención más personalizada al niño o niña que recibe a Cristo por vez primera bajo las especies sacramentales y, sobre todo, se celebra en comunidad: la asamblea parroquial se hace partícipe de la celebración de fe, algo bueno porque une, identifica y alegra. Es buena idea facilitar la atención personalizada, como también lo es cuidar la dimensión comunitaria o el facilitar que los niños y sus familias continúen celebrando la fe en los siguientes años. Todo un reto y propuesta apasionante para quien sólo ve en las comuniones una fiesta fechada en mayo.

diocesismalaga.es

Edita

Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social

Delegado

Rafael J. Pérez Pallarés

Redactores

Beatriz Lafuente

Encarni Llamas

Ana María Medina

Antonio Moreno

Contacto y suscripciones

diocesismalaga@diocesismalaga.es

Teléfono

952 22 43 57

Impresión

Gráficas ANAROL

Depósito legal

MA-1077-97



Equipo de Málaga junto al equipo nacional de la iniciativa Cuatro40

En Málaga, algo nuevo brotó

Las parroquias de San Ramón Nonato y Santa Inés han participado en el primer Encuentro Cuatro40 de la diócesis de Málaga celebrado en el Colegio de los Salesianos en Antequera. Se trata de una propuesta de Primer Anuncio que la Conferencia Episcopal ha encargado desarrollar a la Acción Católica General

Encarni Llamas  @enllamasfortes

 «“Algo nuevo está brotando, ¿no lo notáis?”». Con estas palabras anuncia el profeta Isaías la alegría de la liberación que Dios quiere para su pueblo, la experiencia Cuatro40 comienza precisamente con esta frase», explica Andrés Pérez, consiliario de la Acción Católica General en Málaga. Y es que «Cuatro40 es una propuesta de Primer Anuncio que la Acción Católica General pone al servicio de la Iglesia para provocar el encuentro entre Jesucristo Resucitado y la persona, de modo que comience un proceso personal de fe, acompañado y vivido en la comunidad, en la parroquia. Es una propuesta de evangelización encaminada, por un lado, a ayudar a la renovación de nuestras parroquias, y, por otro, a ayudar a las parroquias a realizar el Primer Anuncio a aquellos que se alejaron de la fe, a los que la olvidaron, o para los que están en búsqueda en su vida, por otro», añade Andrés.

Un equipo de Murcia, Toledo, Jaén y Madrid se ha trasladado a Málaga para ayudar a poner en marcha el encuentro y un grupo de 35 laicos de

diversas realidades y experiencias de fe junto a varios sacerdotes han vivido la experiencia, que no termina aquí: «El Espíritu Santo, la Palabra de Dios, el testimonio, diversas dinámicas y la oración son los elementos que constituyen esta experiencia, que no acaba en el fin de semana. Van

seguidas ahora de siete encuentros para profundizar en el kerigma y propiciar la inserción en la comunidad cristiana. Ha sido una experiencia de Dios, una gracia que el Señor nos ha regalado y que seguirá creciendo. Podemos decir que, en Málaga, eso nuevo, brotó», concluye.

Pentecostés

 Varios son los actos organizados desde la Delegación de Apostolado Seglar y la Acción Católica General en Málaga para esta solemnidad. El sábado 18 de mayo, a las 21.00 horas, la Catedral acoge el Adoremus de Pentecostés organizado por la Acción Católica General en Málaga, en el que hay que inscribirse para participar.

El domingo 19, a las 11.30 horas, el Sr. Obispo, D. Jesús Catalá, presidirá la Eucaristía en la Catedral. «Al concluir la celebración litúrgica, nos

reuniremos todos en el Patio de los Naranjos para hacer un sencillo gesto como signo de envío a nuestra labor evangelizadora», explica el delegado de Apostolado Seglar, José Carlos Pérez.

El sábado 1 de junio tendrá lugar el Encuentro Diocesano de Apostolado Seglar, organizado por dicha Delegación, desde las 9.30 a las 14.00 horas, en Casa Diocesana.

«Este encuentro pretende, entre otras cosas, ser una celebración para acabar el curso, donde se haga visible la comunión entre todos los movimientos y asociaciones diocesanos comprometidos con la misión evangelizadora en nuestra diócesis», añade José Carlos.

Francisco pide redescubrir y anunciar la esperanza

Momento de la lectura de la Bula *Spes non confundit* tras su entrega a los cardenales por parte del papa Francisco

Como es tradición, con ocasión de la solemnidad de la Ascensión, se ha dado a conocer la bula de convocatoria del Jubileo 2025. El 9 de mayo el Papa presidió su lectura pública y entrega en la Basílica de San Pedro en el Vaticano. En ella se indica cómo celebrar este Año Santo para la Iglesia universal

Ana Medina  @_anamedina_

 Este año de gracia dará comienzo el 24 de diciembre de 2024 en Roma y terminará el 6 de enero de 2026. Su lema, “Peregrinos de la Esperanza”, es explicado por el papa Francisco en su mensaje para este acontecimiento: «Debemos mantener encendida la llama de la esperanza que nos ha sido dada, y hacer todo lo posible para que cada uno recupere la fuerza y la certeza de mirar al futuro con mente abierta, corazón confiado y amplitud de miras».

Recuerda Francisco que el pueblo fiel de Dios ha vivido siempre esta celebración «como un don especial de gracia, caracterizado por el perdón de los pecados y, en particular, por la indulgencia, expresión plena de la misericordia de Dios». En la Bula, el Papa piensa en «los peregrinos de esperanza que llegarán a Roma para vivir el Año Santo y en cuantos, no pudiendo venir a la ciudad de los apóstoles Pedro y Pablo, lo celebrarán en las Iglesias particulares. Que pueda ser para todos un momento de encuentro vivo y personal con el Señor Jesús, “puerta” de salvación;

con Él, a quien la Iglesia tiene la misión de anunciar siempre, en todas partes y a todos como “nuestra esperanza”».

Aunque la Puerta Santa está en Roma, el Papa establece que el domingo 29 de diciembre de 2024, en todas las catedrales y concatedrales, los obispos diocesanos celebren la Eucaristía como apertura solemne del Año Jubilar. La Diócesis invita a los fieles de Málaga a vivir este acontecimiento eclesial peregrinando a la ciudad santa y a orar por sus frutos en todos los católicos del mundo. En nuestra diócesis, el sacerdote Guillermo Tejero tiene la misión de coordinar, promover, animar y orientar este acontecimiento. «Este Año Jubilar es un momento propicio para descubrir dónde tenemos anclada nuestra esperanza y aquellos lugares donde cada uno está llamado a llevar esa esperanza de Dios», afirma. Este jubileo llama a cada uno de los cristianos «a ser signos tangibles de esperanza, especialmente frente a la realidad de los presos, los emigrantes, los enfermos, los ancianos y los jóvenes

presos de la droga y de la falta de oportunidades».

La Santa Sede ha hecho público ya el modo concreto de obtener la gracia de la Indulgencia durante este Año Santo, que podrá lucrarse en Roma, Tierra Santa y en otras circunscripciones eclesiásticas según designen los obispos.

En diocesismalaga.es podrá seguirse toda la actualidad del Jubileo.

LA ESPERANZA DE MÁLAGA

 La imagen de la Virgen de la Esperanza, de la Archicofradía del Paso y la Esperanza, ha sido elegida para procesionar el 17 de mayo de 2025 en Roma junto al Cristo de la Expiración, El Cachorro, de Sevilla, con ocasión del Jubileo. María Santísima de la Esperanza recibirá culto en San Pedro del Vaticano los días previos. Es la primera vez que, dentro de un Año Santo, hay una celebración específica para las cofradías. TRECE TV se hizo eco de esta invitación.



RETABLO DE LOS REMEDIOS DE ESTEPONA

El Sr. Obispo presidió la Eucaristía con motivo de la restauración de los retablos de la parroquia de Santa María de los Remedios de Estepona, una obra que ha consistido en la restauración de siete grandes retablos y la construcción del retablo del camarín de la Virgen de los Remedios. La restauración, al igual que la construcción del templo en su día, y la construcción y remodelación de los otros templos existentes en Estepona, han corrido a cargo de la Asociación Constructora Benéfica Santo Cristo de la Veracruz.

VÍDEOS CULTURA DEL ENCUENTRO

Ya están disponibles en diocesismálaga.es todos los vídeos de las ponencias de las III Jornadas Cultura del Encuentro organizadas por la parroquia de la Encarnación, en Marbella, con la colaboración del Centro Superior de Estudios Teológicos San Pablo. Se trata de las conferencias de José Manuel Llamas, Luis Rosa, Ángel Nuño, Manuel Bellido y José E. Cabra.

RELIQUIA INSIGNE DE SANTA RITA

El postulador general de los agustinos entregará una reliquia insigne de santa Rita de Casia a la iglesia de San Agustín de Málaga el primer día del triduo a la santa (19 de mayo a las 20.00 horas). El día de su fiesta (22 de mayo) la Misa solemne con bendición de las rosas será a las 20.00 horas.

D. JESÚS, EN EL CORPUS DE PEDREGALEJO

El jueves 30 de mayo, el Señor Sacramentado recorrerá, un año más, las calles del malagueño barrio de Pedregalejo. La procesión arrancará de la parroquia del Corpus Christi tras la Eucaristía de las 19.00, que será presidida por el Obispo de Málaga. El triduo eucarístico tendrá lugar el 27 de mayo a las 9.30 horas; y 28 y 29 a las 20.00 horas. Cada día, tras la celebración tendrá lugar la exposición del Santísimo.



VIDA EN LA DIÓCESIS



SAN ISIDRO DONA 40.000 KILOS DE TRIGO

La devoción por san Isidro Labrador en Periana se traduce en ayuda a los más necesitados en forma de trigo, ya que todo el dinero derivado de la venta de este cereal, que se esparce durante su salida procesional por las calles de la localidad el 15 de mayo, se dona a Cáritas o a quienes se han visto afectados por conflictos armados o desastres naturales. Este año, concretamente, se destinará a las víctimas de la guerra de Ucrania y del terremoto de Turquía.

EXPOSICIÓN PLATAFORMA LAUDATO SI'

La Plataforma Ecosocial Laudato Si' de Málaga organiza la exposición "Los cuidados nos sostienen. Abraza la Ecología Integral". La entrada es libre, aunque se anima a solicitar una visita grupal guiada (tanto a centros educativos, parroquias, movimientos y cofradías). Para hacerlo, hay que escribir a: malagalaudatosi@gmail.com. Del 25 de mayo al 3 de junio puede visitarse esta muestra que se ubica en la parroquia de Santo Domingo (Plaza de Fray Alonso de Santo Tomás), y estará abierta al público de lunes a sábado de 10.00 a 13.00 horas, y de martes a sábado, de 17.30 a 19.30 horas. La exposición viene precedida de una mesa redonda el día 24 de mayo a las 19.00 horas, bajo el título "Construyamos una ciudad acogedora y natural", que tendrá lugar en la sede de Cáritas Diocesana de Málaga (en Rampa de la Aurora nº 3). En ella intervendrán Marisa Casal (activista ambiental), Pablo Bujalance (escritor y periodista) y Marcos Castro (profesor de Economía Aplicada de la Universidad de Málaga).

EJERCICIOS ESPIRITUALES EN VERANO

La Comunidad de Vida Cristiana en Málaga (CVX), junto con ACHEESIL (Asociación Chércoles Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola), organizan, para este verano de 2024, un retiro de 5 días en silencio para hacer, de manera personal e individualizada, los Ejercicios Ignacianos. Tienen lugar en la Casa de Ejercicios de Villa Nazaret de Málaga, y dan comienzo el jueves 1 de agosto (20.00 h.) para terminar el martes 6 de agosto (18.30 h., con la Eucaristía).

VIDA EN LA DIÓCESIS



Celebración del centenario en la Catedral de Málaga

CARMELITAS DEL SAGRADO CORAZÓN

Hermanas Carmelitas del Sagrado Corazón de Jesús (HCSCJ) de todo el mundo participaron, del 11 al 13 de mayo, en Málaga, de las celebraciones de clausura de su centenario. La congregación nació en la capital malagueña el 13 de mayo de 1924 y cuenta en nuestra diócesis con dos comunidades, en el colegio Madre Asunción y en la residencia Monsalve. Entre los ponentes, el prior general de la Orden Carmelita, el Padre Míceál O'Neill.

EXPERIENCIA MISIONERA EN COLOMBIA

La Delegación Diocesana de Misiones de Málaga convoca a jóvenes de 18 a 26 años a participar en una experiencia misionera para el próximo año 2025. Será en Cartagena de Indias (Colombia) y tendrá una duración aproximada de entre 20 y 25 días. Para más información, hay que visitar la web malagamisionera.org, donde se encuentra el formulario de inscripción.

NÚÑEZ DE CASTRO EN EL CENTRO ARRUPE

El jueves 23 de mayo, a las 20.00 horas, el catedrático emérito de la UMA Ignacio Núñez de Castro sj desarrollará la ponencia: "Y seguimos admirándonos: El diálogo Ciencia-Fe hoy". Será en el Centro Arrupe (Plaza San Ignacio, 2).

FALLECE RAFAEL BENÍTEZ

El 10 de mayo falleció en su residencia en Málaga Rafael Benítez, miembro del equipo itinerante responsable del Camino Neocatecumenal en las diócesis de Málaga, Granada y Guadix. Benítez llegó a la Diócesis de Málaga hace 40 años junto a su mujer, Paloma Campos. Durante este tiempo, el matrimonio ha dedicado su vida a la evangelización asistiendo a las 80 comunidades presentes en Málaga y Melilla.



CONCIERTOS DE ÓRGANO EN LA DIÓCESIS

El 22 de mayo, a las 20.00 horas, tendrá lugar la primera cita del Ciclo de Conciertos de Órgano de la Catedral que patrocina la Fundación Unicaja y cuyo programa abarca los tres miércoles siguientes. Correrá a cargo de la organista Irene de Ruvo e intervendrán, además, dos oboes de la Orquesta Filarmónica de Málaga. Por otra parte, el 23 de mayo, la parroquia de la Encarnación de Marbella acogerá el concierto de Órgano de Christian Almada, organista titular de la Basílica de San Pablo de Roma a las 20.30 horas, dentro del VI Ciclo Internacional de Órgano organizado por la Fundación Málaga.

BOMBEROS EN LA PASCUA DEL ENFERMO

La parroquia de la Encarnación de Marbella contó la pasada Pascua del Enfermo con la colaboración de los bomberos de la ciudad, quienes ayudaron a trasladar a los enfermos e impedidos que tienen dificultad para desplazarse hasta el templo.



Envía las noticias de tu parroquia, movimiento o comunidad a: diocesismalaga@diocesismalaga.es

49 FERNANDO ENJUTO MONCAYO Seglar, Álora (Málaga)

36 años → Álora (Málaga), 04/04/1900 † Pizarra (Málaga), 27/08/1936

Este siervo de Dios estaba casado y era padre de una hija. Era una persona muy piadosa, pertenecía a la Adoración Nocturna de Álora y estaba muy implicado con el mundo de las cofradías, sobre todo de la Virgen de los Dolores. Era el encargado de vestir a los santos y las imágenes de trono. Era muy humilde y "muy de Iglesia". Eso le llevó a que amigos de izquierdas le dijeran: "ten cuidado que van a ir a por ti, por tus vinculaciones religiosas, márchate del pueblo como puedas...". Él, sin embargo, les respondía: "si yo no he hecho nada a nadie, ¿por qué me tengo que marchar?". No obstante, tras la detención de los sacerdotes de Álora, temiendo que fuesen a por él, se marchó a Málaga. El 27 de agosto de 1936 retorna a su pueblo, haciendo parada en Cártama. Allí es delatado, detenido y encarcelado. Una patrulla de milicianos de Álora va en su busca y es conducido a las inmediaciones de Pizarra donde es martirizado, abandonado su cadáver. El sepulturero de Pizarra, que era familiar suyo, al pasar por allí, lo reconoció y lo enterró en el cementerio de la localidad.





#GOSPELTUIT

@ferminnegre Fermín Negre

FERMÍN NEGRE



CON OTRA MIRADA

fanopatxi pachifano pachi fano



PATXI



Pentecostés: Ayer y hoy el Espíritu ilumina y abre nuestro corazón

COMENTARIO

Una nueva vida



FERNANDO I. ENINGO PATABOBE
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

“Recibid el Espíritu Santo” fue la expresión que zarandó y motivó a los apóstoles y con ellos, a la Iglesia. El Espíritu se convertirá en el gran protagonista en el camino que, a partir de ahora, van a hacer los discípulos de Jesús.

El Evangelio dice que los apóstoles estaban encerrados por miedo a los judíos. Es allí donde entra Jesús, rompiendo toda puerta o barrera que nos atrapa. Él es mucho más grande que todo lo que bloquea la misión del Evangelio. Rompe con el pecado que nos tiene atrapados y nos libera con su Espíritu.

El miedo no sólo era a los judíos. Ellos habían abandonado a Jesús, se habían olvidado de todo lo que les había anunciado. Si nos olvidamos de lo que somos para Jesús no somos libres, pero Jesús entra y no les reprocha nada, sino que les comunica su paz. Al resucitar podía haber ido a cualquier parte, pero decidió estar con los suyos. La paz de Jesús no es sólo un deseo sino una declaración de poder, destruye toda realidad de pecado que no da paz a sus amigos. En definitiva, la vida de los apóstoles está garantizada por la paz de Jesucristo.

¿Qué hacemos pues con la paz de Jesús? Nos invita a compartirla a su estilo. Ser enviados como el Enviado. Por eso, sopló sobre ellos el Espíritu Santo. Es obra de una recreación, igual que Dios sopló y dio vida en el primer hombre. Ahora, Jesús da una nueva vida a sus amigos y les invita a compartirla con toda la comunidad. ¡Feliz Pentecostés!

EVANGELIO Jn 20, 19-23

Salmo Responsorial: Envía tu Espíritu, Señor, y repuebla la faz de la tierra



La música y la partitura del salmo y la antífona del Aleluya, en: liturgia.diocesismalaga.es

Al anochecer de aquel día, el primero de la semana, estaban los discípulos en una casa, con las puertas cerradas por miedo a los judíos.

Y en esto entró Jesús, se puso en medio y les dijo: «Paz a vosotros».

Y, diciendo esto, les enseñó las manos y el costado.

Y los discípulos se llenaron de alegría al ver al Señor. Jesús repitió: «Paz a vosotros. Como el Padre me ha enviado, así también os envío yo».

Y, dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo: «Recibid el Espíritu Santo; a quienes les perdonéis los pecados, les quedan perdonados; a quienes se los retengáis, les quedan retenidos».

EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS



VÍDEO EN LENGUA DE SIGNOS ESPAÑOLA

- EVANGELIUM
- EVANGELIE
- GOSPEL
- ÉVANGILE





CONOCE LA CATEDRAL

Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio



Donativos
online a beneficio
de las obras
de la Catedral

Venite Creator Spiritu

Transcurridos cincuenta días desde la Resurrección de Cristo, nos disponemos a celebrar la gran fiesta de la venida del Espíritu Santo que Él prometió a los suyos (Hechos, 2, 1-4), que sirve como colofón al tiempo pascual. Este espacio de tiempo origina la propia etimología de Pentecostés, que tiene su precedente en la fiesta hebrea que conmemora las siete semanas que mediaron entre la liberación del pueblo hebreo y la entrega de los diez mandamientos. Sin embargo, entre ambos sucesos hay una divergencia notoria: la Antigua Ley se otorgó acompañada de nubes y truenos, la Nueva Ley inaugurada a la par que la Iglesia naciente, lo hizo entre fulgores. La Ley del Sinaí atemorizaba en su opacidad y rigor, la Nueva enardeció y enardece con la claridad y el ardor del fuego.

Este trascendental suceso de Pentecostés, que tuvo como marco el Cenáculo donde los apóstoles junto a María perseveraban en la oración, queda plasmado en nuestra Catedral en una de las cartelas hexagonales del marco pictórico del altar de la Ascensión, en la capilla de Santa Bárbara. Contemplantarlo requiere algo de paciencia, a causa de su localización y pequeño tamaño. Es obra de Juan Coronado Ruiz, hacia 1756, quien estuvo al servicio del Cabildo y que pasó la mayor parte de su vida entre los muros de este templo. Dotado de ciertas habilidades, acometió algunas restauraciones y trabajos secundarios como el referido, si bien su pericia artística era algo menor que discreta. Con todo, la ingenuidad de sus trazos y pinceles dotan a sus composiciones de un encanto especial, diríase casi naíf.